



Consejo Económico y Social

Distr. general
2 de junio de 2017
Español
Original: inglés

Período de sesiones de 2017

28 de julio de 2016 a 27 de julio de 2017

Serie de sesiones de integración

Acta resumida de la 26ª sesión

Celebrada en la Sede, Nueva York, el martes 9 de mayo de 2017, a las 15.00 horas

Presidente: Sr. Munir (Vicepresidente) (Pakistán)

Sumario

Tema 8 del programa: Serie de sesiones de integración (continuación)

Mesa redonda: “Instrumentos normativos para un enfoque integrado de la erradicación de la pobreza”

Debate general (continuación)

La presente acta está sujeta a correcciones.

Dichas correcciones deberán presentarse en uno de los idiomas de trabajo. Deberán presentarse en un memorando y también incorporarse en un ejemplar del acta. Las correcciones deberán enviarse lo antes posible al Jefe de la Sección de Gestión de Documentos (dms@un.org).

Las actas corregidas volverán a publicarse electrónicamente en el Sistema de Archivo de Documentos de las Naciones Unidas (<http://documents.un.org/>).



En ausencia del Sr. Shava (Zimbabue), ocupa la Presidencia el Sr. Munir (Pakistán), Vicepresidente.

Se declara abierta la sesión a las 15.05 horas.

Tema 8 del programa: Serie de sesiones de integración (continuación)

Mesa redonda: “Instrumentos normativos para un enfoque integrado de la erradicación de la pobreza”

1. **El Sr. Reddy** (profesor asociado de economía en la New School for Social Research), que actúa como moderador, explica que las relaciones causales de interdependencia entre los diversos aspectos del desarrollo no suelen descubrirse hasta después de constatare sus efectos. Ejemplos de ello son los vínculos entre la mortalidad en la niñez y las tasas de fecundidad y entre el nivel educativo de las madres y la salud de sus hijos. En una época en que a menudo se infravaloran los conocimientos expertos, es importante reconocer que ser conscientes de esos vínculos puede contribuir a mejorar el diseño de políticas y la aplicación de instrumentos, sin olvidar la relevancia de que esas políticas e instrumentos sean el fruto de un consenso democrático.

2. **La Sra. Angell-Hanson** (Representante Permanente de Noruega ante la Oficina de las Naciones Unidas en Viena y Presidenta de la Comisión de Estupefacientes en su 60° período de sesiones), que interviene como panelista, dice que un buen ejemplo de relación causal de interdependencia es el vínculo entre la pobreza y las drogas, que se puso de relieve durante el 60° período de sesiones de la Comisión de Estupefacientes, celebrado en Viena en marzo de 2017. Ese evento marcó un hito en el seguimiento del período extraordinario de sesiones de la Asamblea General sobre el problema mundial de las drogas, que tuvo lugar en abril de 2014.

3. En 2015, alrededor de 250 millones de personas consumían drogas y 29 millones padecían trastornos conexos. Los ingresos procedentes de delitos relacionados con las drogas sobrepasan los 2 billones de dólares, de los que unos 28.000 millones provienen solo de los Balcanes Occidentales. Gracias a esa financiación, los traficantes de drogas pueden sobornar a jueces, agentes de policía y políticos, lo que obstaculiza enormemente los avances. El nexo entre las drogas, la delincuencia organizada transnacional y el terrorismo será el tema del siguiente Informe Mundial sobre las Drogas, que se publicará en junio de 2017.

4. La pobreza y la desventaja social son factores que determinan un riesgo elevado de consumir drogas.

Las mujeres están especialmente expuestas a ese riesgo, pero a menudo no piden ayuda por miedo a perder a sus hijos. La incidencia del VIH/SIDA y la hepatitis entre los consumidores de drogas es relativamente alta. La oradora señala un informe de Belarús publicado poco tiempo antes que demuestra con claridad que orientar las medidas de lucha contra el VIH/SIDA a los consumidores de drogas inyectables produce resultados medibles.

5. La financiación de las medidas antidroga es muy insuficiente. La UNODC se ha visto obligada a cerrar algunos de los proyectos que llevaba a cabo en prisiones y solo puede responder a una pequeña parte de las solicitudes de financiación que recibe. Casi un tercio de la financiación de las medidas antidroga que se implantan en los países en desarrollo proviene de los propios países. La función del Consejo puede ser decisiva para reforzar la cooperación entre organismos con el objetivo de poner a disposición recursos adicionales.

6. **El Sr. Kirkpatrick** (Director de la iniciativa Pulso Mundial de las Naciones Unidas), que participa como panelista y acompaña sus observaciones con una presentación de diapositivas digitales, señala que Pulso Mundial intenta aprovechar el potencial de los macrodatos en pro de los objetivos de desarrollo. En los últimos tiempos, la ubicuidad de la tecnología digital y los medios sociales ha producido una revolución de los datos, pues permite que cualquier persona pueda generar una multitud de datos útiles simplemente viviendo el día a día.

7. Rastreado la señal de los teléfonos móviles es posible recopilar ingentes cantidades de datos sobre movimientos demográficos, que se pueden utilizar, entre otras cosas, para determinar las zonas expuestas a la propagación de enfermedades. También se ha descubierto que analizando el gasto en crédito de telefonía móvil se puede estimar el gasto general de los hogares con una precisión de casi el 90%. A partir de las quejas publicadas en Twitter es posible recabar datos sobre los incrementos del precio de los alimentos. Mediante programas informáticos que utilizan fotografías satelitales se pueden localizar bolsas de pobreza distinguiendo las zonas donde abundan los tejados de paja baratos y aquellas donde los tejados se construyen con materiales metálicos más caros. Cuando el huracán Odile azotó la costa occidental de México, los descensos y aumentos del número de transacciones efectuadas mediante tarjetas de crédito se utilizaron tanto para medir las repercusiones económicas como para calcular las tasas de recuperación en diversas zonas. Hay formas de recopilar datos incluso cuando un gran número de

personas no están conectadas. Por ejemplo, el análisis de la frecuencia de uso de determinadas palabras y frases en las tertulias radiofónicas de Uganda sirvió para determinar las preocupaciones de la gente.

8. Muchas grandes empresas utilizan el manejo de datos con fines comerciales, pero también están dispuestas a poner esos datos al servicio de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Como ocurre con la energía nuclear, los macrodatos se pueden usar con fines positivos o negativos. El orador subraya que Pulso Mundial trabaja exclusivamente con datos anonimizados, pues resulta crucial separar la información personal de los datos útiles. Todavía no se ha adaptado la normativa al potencial de los macrodatos, cuyos usos y repercusiones hay que comprender mejor para optimizar la utilización de los datos sin sacrificar la privacidad.

9. **La Sra. Elhelaly** (ex Directora General del Fondo Social para el Desarrollo y Directora Gerente de Amwal Financial Investments (Egipto)), que interviene como panelista y acompaña sus observaciones con una presentación de diapositivas digitales, advierte de que la pobreza es el arma de destrucción en masa más letal. En Egipto, un tercio de la población está catalogada como pobre y depende de las redes de protección social para satisfacer sus necesidades básicas de alimentación y vivienda. Siguiendo el modelo implantado en el Brasil, el Ministerio de Solidaridad Social de Egipto ha aplicado el principio de condicionalidad a las transferencias monetarias para los niños en edad escolar y la salud infantil. Otros programas de protección social, en particular los destinados a los ancianos y las personas con discapacidad, son incondicionales. En los programas de redes de protección social se incorporan los objetivos de la inclusión financiera y el empoderamiento de las mujeres.

10. Los proyectos de obras públicas que dan trabajo temporal a gran número de personas podrían resultar útiles. Sin embargo, la microfinanciación es la clave para mitigar la pobreza y crear empleos. La transferencia de actividades económicas del sector informal al sector formal puede contribuir en gran medida al producto interno bruto de un país. Las Naciones Unidas desempeñan un papel preponderante en la creación de sinergias entre los sectores público y privado y la promoción de la responsabilidad social de las empresas. Los países en desarrollo necesitan recibir más asistencia de los países desarrollados para conseguir que nadie se quede atrás.

11. **El Sr. Sultan-Khan** (Presidente de la Red de Programas de Apoyo Rural Aga Khan (Pakistán)), que participa como panelista, dice que su organización ha

mejorado la vida de cientos de millones de personas pobres. La clave de su éxito es la interacción con las comunidades locales. Los planes de desarrollo prefabricados con frecuencia no tienen nada en común con la voluntad de las comunidades. Las características locales requieren consultas y diálogo con las familias para hacer realidad el potencial existente.

12. Ya en 1991, la Asociación de Asia Meridional para la Cooperación Regional recomendó que la movilización social fuera la piedra angular de todas las estrategias de reducción de la pobreza y citó como modelo la organización que preside el orador. Mediante los pilares políticos y administrativos del Estado existentes no se consigue llegar a las comunidades. Para hacerlo hay que activar un tercer pilar socioeconómico con el que organizar los barrios y poblados. Los donantes y las organizaciones no gubernamentales no disponen de recursos para llevar a cabo esta tarea por sí mismos, por lo que se necesita una sólida financiación pública. Un buen ejemplo son las iniciativas de desarrollo del estado de Andhra Pradesh (India), a las que la Misión Nacional de Medios de Vida Rurales del Gobierno de la India ha aportado más de 5.000 millones de dólares. Implicar a las comunidades locales es una estrategia de eficacia demostrada que resulta vital para que los programas de asistencia para el desarrollo tengan éxito.

13. **El Sr. Ríos Sánchez** (Observador de México) celebra la presencia en la mesa redonda de la Presidenta de la Comisión de Estupefacientes en su 60º período de sesiones y dice que la participación de los órganos de las Naciones Unidas con sede en Viena en los diálogos de la Asamblea General y el Consejo Económico y Social permitirá evitar que se trabaje en silos. En el período extraordinario de sesiones de la Asamblea General sobre el problema mundial de las drogas, celebrado en 2016, se estableció un nuevo paradigma de la respuesta de la comunidad internacional a ese problema incorporando el enfoque de los derechos humanos y la perspectiva de género. En lo sucesivo, el diálogo multilateral sobre la cuestión debería cimentarse en dicho paradigma. También será importante vincular las políticas multilaterales en materia de drogas con la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, así como hacer uso de las estadísticas e indicadores adecuados a fin de abordar la dimensión social del problema. A ese respecto, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía de México trabaja con la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito para elaborar un marco conceptual que proporcione una visión moderna y progresista de las cuestiones asociadas al problema mundial de las drogas.

14. **La Sra. Elhelaly** (ex Directora General del Fondo Social para el Desarrollo y Directora Gerente de Amwal Financial Investments (Egipto)), en respuesta a una pregunta formulada por el Presidente sobre las ventajas comparativas de los programas de microfinanciación y las transferencias monetarias directas, explica que esas iniciativas están orientadas a grupos específicos. Mientras las transferencias monetarias no condicionadas están pensadas para las personas de edad y las personas con discapacidad que no pueden trabajar, las transferencias monetarias condicionadas están diseñadas para promover el desarrollo de diversas maneras, como incentivar a los padres a llevar a sus hijos a la escuela o a hacerles reconocimientos médicos. En cambio, los programas de microfinanciación y emprendimiento son iniciativas de creación de empleo. Los programas de microfinanciación, con los que se pretende ayudar a las personas, en particular a las mujeres que son cabeza de familia, a incrementar los ingresos familiares, producen efectos especialmente apreciables en las mujeres que viven en zonas rurales. Los programas de promoción del emprendimiento, que suelen consistir en préstamos, asistencia técnica, asesoramiento empresarial y oportunidades de desarrollar aptitudes empresariales, están más orientados a los jóvenes y constituyen una herramienta enormemente útil en Egipto, donde el número anual de jóvenes que se gradúan de la universidad excede con creces el de empleos disponibles para ellos en los sectores público y privado.

15. **El Sr. Kirkpatrick** (Director de la iniciativa Pulso Mundial de las Naciones Unidas) dice que aún está por aprovechar la gran oportunidad que representa la utilización de los datos generados durante la prestación de servicios de transferencias monetarias electrónicas para determinar los factores que pueden minar los proyectos de desarrollo. Entre otras cosas, esos datos se podrían usar para estudiar la relación entre las sequías y los impagos de los préstamos de microfinanciación. Los macrodatos también aportarían información sobre la eficacia de las transferencias monetarias en distintas comunidades. Por ejemplo, comparar el crédito de telefonía móvil que tienen los miembros de una determinada comunidad antes y algún tiempo después de recibir transferencias monetarias puede revelar si su situación económica ha mejorado. Será necesario colaborar con el sector privado para acceder a esos datos de forma segura y responsable.

16. **La Sra. Angell-Hansen** (Representante Permanente de Noruega ante la Oficina de las Naciones Unidas en Viena y Presidenta de la Comisión de Estupefacientes en su 60º período de sesiones)

considera que la protección social es esencial para prevenir el abuso de drogas, sobre todo entre los jóvenes, los hombres, los migrantes y los refugiados en situaciones prolongadas. En cuanto a la producción de drogas, ya se han puesto en marcha iniciativas para promover cultivos alternativos en países como Colombia, con la participación del sector privado. Conviene señalar que el uso indebido no es el único aspecto del problema de las drogas. Se presta muy poca atención a la situación de los millones de personas que mueren en los países en desarrollo a causa del cáncer y otras enfermedades dolorosas sin tener acceso a analgésicos opioides básicos.

17. **El Sr. Sultan-Khan** (Presidente de la Red de Programas de Apoyo Rural Aga Khan (Pakistán)) dice que la movilización social es el primer paso para ayudar a las personas a salir de la pobreza. Los miembros de la comunidad están en las mejores condiciones de saber lo que necesitan para mejorar su situación. Mecanismos como los fondos rotatorios de inversión a nivel de la comunidad, en los que un grupo de participantes acuerdan la contribución que aportará cada familia y evalúan juntos la viabilidad de los planes basándose en su profundo conocimiento del contexto local, son más eficaces que los programas de microfinanciación para determinados colectivos, como las personas de muy bajos ingresos, que juzgarán muy elevados los intereses de un préstamo de microfinanciación. Las transferencias monetarias no constituyen por sí solas un medio eficaz para erradicar la pobreza. Pese a que, mediante el programa de ingresos adicionales del Pakistán, se transfieren cada año miles de millones de rupias a sus 5,3 millones de beneficiarios, el 85% de esa cantidad se gasta en bienes de consumo. Es mucho más eficaz dar a las personas los medios de salir de la pobreza por sí mismas vinculando los subsidios monetarios a los planes de microinversión.

18. **El Sr. Kirkpatrick** (Director de la iniciativa Pulso Mundial de las Naciones Unidas) observa que, mientras que los productores, propietarios y usuarios de los datos indispensables para lograr los Objetivos de Desarrollo del Milenio fueron los Gobiernos, los datos esenciales para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible provienen, a menudo, sin saberlo él, del público en general, son recopilados por máquinas en tiempo real y pertenecen a empresas. Se trata de un escenario muy fragmentado donde implementar una agenda compleja en un mundo que cambia rápidamente. Será necesario facilitar el intercambio de datos y fomentar la capacidad nacional de utilizar esa información. Los datos no se deben usar simplemente para medir los progresos, sino también como base sobre la que adaptar las políticas a fin de

mejorar los resultados. Para lograrlo, las políticas deberán ser más flexibles y ágiles, y adaptarse y responder mejor a la nueva información.

19. *Se proyecta un breve vídeo sobre la organización Amwal Financial Investments, de Egipto.*

20. **La Sra. Elhelaly** (ex Directora General del Fondo Social para el Desarrollo y Directora Gerente de Amwal Financial Investments (Egipto)) señala que las redes de protección social son imprescindibles para erradicar la pobreza. También es importante optimizar las sinergias y las complementariedades dentro del sistema de las Naciones Unidas, prestar asistencia oficial para el desarrollo a los países en desarrollo y adoptar medidas para asegurarse de que nadie se quede atrás.

Debate general (continuación)

21. **El Sr. Liu Jieyi** (China) dice que la comunidad internacional debe redoblar sus esfuerzos para implementar la Agenda 2030 en una serie de esferas. Todos los agentes, incluidos las Naciones Unidas y el Banco Mundial, deben cooperar a fin de optimizar la alianza mundial para el desarrollo, intensificar la cooperación Norte-Sur y Sur-Sur y acelerar las medidas de erradicación de la pobreza. Además, la cooperación en materia de reducción de la pobreza y desarrollo se debe reforzar centrando la atención en iniciativas ventajosas para todos. Ello implicará apoyar a los países en desarrollo teniendo en cuenta sus necesidades financieras, cumpliendo las promesas de prestación de asistencia oficial para el desarrollo, incrementando el fomento de la capacidad, aliviando la deuda y facilitando su acceso a los mercados. La comunidad internacional debe ayudar a los países en desarrollo a transitar su propio camino y utilizar sus recursos nacionales en pro del desarrollo prestándoles asistencia en las esferas de la industria, la agricultura, los recursos humanos, la energía verde y la protección del medio ambiente, según proceda. Se debe mejorar el entorno internacional de desarrollo creando y manteniendo una economía global abierta, un sistema económico y financiero mundial justo, equitativo, inclusivo y ordenado, y un entorno externo propicio para los países en desarrollo.

22. En los últimos 30 años, China ha trazado su propio camino para reducir la pobreza. El país ha conseguido generar crecimiento económico y reducir drásticamente las tasas de pobreza mediante las políticas que ha aplicado en ambas esferas. Esos logros son el fruto de la sólida función de liderazgo desempeñada por el Gobierno, la inclusión de la reducción de la pobreza en la estrategia nacional de desarrollo y las iniciativas para desarrollar la

capacidad de quienes viven en la pobreza. En la estrategia de desarrollo de China se integra a toda la sociedad mediante un enfoque que abarca el Gobierno, la población y el mercado, y comprende políticas de apoyo a las zonas rurales y el sector agrícola en general y políticas orientadas específicamente a los pobres. Se han tomado medidas para apuntalar la producción y el empleo, proporcionar asistencia para la reubicación y el reasentamiento y reducir la pobreza protegiendo el medio ambiente y concienciando a la población a ese respecto. Gracias a los esfuerzos del Gobierno de China, el número de personas que viven en la pobreza en las zonas rurales ha disminuido más de 700 millones y representa en la actualidad alrededor de 43 millones. En 2020, nadie vivirá en la pobreza en China.

23. China lleva más de 60 años apoyando el desarrollo internacional. El país ha proporcionado casi 400.000 millones de yuan a 166 países y organizaciones internacionales, ha enviado más de 600.000 trabajadores humanitarios al extranjero y ha prestado asistencia médica a 69 países. China también ha cancelado sin condiciones una parte considerable de la deuda de los países pobres muy endeudados y los países menos adelantados. En 2015 el Gobierno anunció sus planes de crear un fondo de asistencia para la cooperación Sur-Sur, aumentar sus inversiones en los países menos adelantados a 12.000 millones de dólares antes de 2030 y ejecutar proyectos en las esferas de la erradicación de la pobreza, la agricultura, la facilitación del comercio, la capacitación y la educación. China está dispuesta a colaborar con la comunidad internacional para alcanzar el desarrollo universal y erradicar la pobreza.

24. **El Sr. Chandrtri** (Observador de Tailandia) opina que, a fin de combatir la pobreza de manera amplia y eficaz, es vital que los Gobiernos reconozcan el carácter multidimensional de la pobreza, que incluye la falta de empleo y oportunidades y la incapacidad para acceder a servicios básicos. El Gobierno de Tailandia ha incorporado la erradicación de la pobreza en su estrategia nacional de desarrollo económico y social, de 20 años de duración, cuyas políticas y programas abarcan medidas para proporcionar asistencia y subsidios a los pobres, crear empleos, promover la propiedad sostenible de la tierra y prestar servicios sociales, como la vivienda, la educación y la sanidad, haciendo especial hincapié en las personas con discapacidad, los ancianos y otros grupos vulnerables. También se han puesto en marcha programas de gestión del riesgo de desastres. Gracias a esas iniciativas, el número de personas que viven en la pobreza en Tailandia se ha reducido del 57% en 1990 al 10,5% en 2014.

25. Para conseguir erradicar la pobreza será necesario transformar no solo los sistemas, sino también las mentalidades. Durante 40 años, Tailandia ha aplicado un enfoque mediante el que las personas han logrado escapar del ciclo de la pobreza gracias a los principios de moderación, resiliencia y razonabilidad, inculcados conforme al conocimiento y las consideraciones morales. El Gobierno del país ya está haciendo partícipes de este enfoque a los países interesados de la región y desea compartirlo con la comunidad internacional en sentido más amplio. Tailandia reitera su compromiso de colaborar con todos los interesados en los esfuerzos por erradicar la pobreza en todo el mundo antes de 2030.

26. **El Sr. Ntonga** (Zimbabwe) dice que erradicar la pobreza es el mayor reto de nuestra era. Además de los compromisos que adquirió en virtud de diversos instrumentos internacionales y de la Agenda 2063, aprobada por la Unión Africana, el Gobierno de Zimbabwe adoptó una agenda nacional para lograr una transformación socioeconómica sostenible que descansa sobre cuatro pilares, a saber, la seguridad alimentaria y la nutrición, los servicios sociales y la erradicación de la pobreza, la infraestructura y los servicios públicos, y la creación de valor añadido y beneficios en los sectores productivos.

27. Para lograr los objetivos de desarrollo mundiales, regionales y nacionales será necesario elaborar políticas integradas con las que abordar el carácter polifacético y multidimensional de la pobreza. El Objetivo de Desarrollo Sostenible 1, relativo a la erradicación de la pobreza, no se podrá alcanzar a menos que se consiga también la gran mayoría del resto de Objetivos. Al utilizar los recursos nacionales, los Gobiernos deberán hacer gala de transparencia y un liderazgo sólido. El enfoque del desarrollo debe ser inclusivo, comprender alianzas estratégicas y de múltiples interesados y hacer hincapié en mejorar la educación, poner fin al mercado laboral no estructurado, eliminar el hambre y la malnutrición, crear redes de protección social, transversalizar la perspectiva de género y empoderar a las mujeres y las niñas. La economía de los países en desarrollo debe hacerse menos sensible a los ciclos de crecimiento y recesión derivados de las fluctuaciones que sufren los precios de los productos básicos, maximizando el potencial de los recursos naturales y la agricultura de esos países. En el plano institucional, el proceso de revisión cuatrienal amplia de la política ha de adaptarse a los esfuerzos nacionales. De manera más general, conviene velar por que el sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo y otras entidades de las Naciones Unidas se adecúen a los objetivos perseguidos. El orador espera que se estén realizando

esfuerzos para localizar las ingentes cantidades de recursos invertidos en bonos de bajo rendimiento, cuestión que se mencionó en el Laboratorio de Alto Nivel de Financiación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, a fin de que los países en desarrollo puedan beneficiarse de esos fondos.

28. **El Sr. Mikayilli** (Obsevador de Azerbaiyán) dice que la pobreza extrema es una afrenta contra la dignidad humana. Con más de 800 millones de personas que aún viven en la pobreza extrema y 20 millones que sufren inanición, no hay excusas para la inacción ni la indiferencia. Azerbaiyán se ha comprometido hace poco tiempo a aportar contribuciones financieras a cuatro países que padecen hambruna. Sin embargo, y pese a que se requiere financiación para mitigar esa crisis, la única manera de poner fin a ese sufrimiento a largo plazo es acabar con los conflictos armados, que son la raíz del problema.

29. En la resolución [71/243](#) de la Asamblea General, relativa a la revisión cuatrienal amplia de la política, figuran sólidas directrices para adaptar la labor del sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo a las iniciativas nacionales de implementación de la Agenda 2030. La delegación de Azerbaiyán también acoge favorablemente los planes orientados a armonizar la labor de la Asamblea General con la Agenda.

30. El objetivo general de la política económica del país es mejorar la situación socioeconómica de sus ciudadanos. El Gobierno de Azerbaiyán ha incorporado los Objetivos de Desarrollo Sostenible y las metas conexas a los planes y estrategias nacionales y ha creado el Consejo de Coordinación Nacional del Desarrollo Sostenible. También ha diversificado la economía nacional construyendo polígonos industriales en diversas regiones del país, incrementando el gasto público en agricultura y otras actividades económicas rurales, creando oportunidades de empleo decente y sostenible, promoviendo el emprendimiento, implantando sistemas de protección social para familias de bajos ingresos y edificando o renovando 3.000 escuelas y 600 hospitales y centros de salud. Por otra parte, se han proporcionado viviendas a 250.000 desplazados internos en el marco de un programa en curso. Gracias a esas iniciativas, la pobreza y el desempleo están disminuyendo. Azerbaiyán no cesa en su empeño de lograr los Objetivos de Desarrollo Sostenible y erradicar el flagelo de la pobreza.

Se levanta la sesión a las 17.00 horas.